
03

社址：晋江市长兴路619号晋江报业大厦 电话：0595-82003110 邮政编码：362201 印刷：福建日报（泉州）印务有限公司 地址：晋江市梅岭街道梅岭路507号 零售报价：1元 全年定价：252元 发行单位：中国邮政集团有限公司泉州市分公司

2015年5月，在医院领导班子的努力及各级
领导的支持下，由恒安集团董事局主席施文博先
生先后捐资 3420万元、总投资 1.12亿元的文博
科技楼动工建设，2017年底竣工，内设超声科、
放射科、功能检查科、内镜科、检验科、新生儿病
房、NICU病房、儿科病房、内科病房、血透室、肾
内科病房及学术报告厅等。

文博科技楼落成投用后，医院床位达到720
张，开设 30余个临床医技科室，形成骨科、妇产
科、泌尿外科等品牌科室，并强化“以人为本”的
服务理念，开展便民服务，成立安海医院 120急
救中心和24小时义务接诊队。文博科技楼的落
成满足了周边区域群众的就医需求，极大改善了
安海医院的医疗硬件和诊疗环境。2013年到
2018年期间，安海医院年门急诊人次数从 41万
增长至52万。

此外，医院还根据学科发展需要，合理规划，
购置新设备 16排CT、高分辨率彩超机、手术室
便携式超声机、全自动生化仪、车载DR体检车、
超声刀系统、STORZ腹腔镜、低温等离子手术系
统等，进一步提高了服务病人的设施能力。由
此，医院面貌焕然一新，为医院实现“质”的飞跃
打下坚实基础。2018年8月，晋江市安海医院正
式加挂“晋江市第二医院”牌子。2020年，作为
晋江3家龙头医院之一，晋江市第二医院牵头组
建紧密型医共体，下辖 5家医共体成员单位，服
务范围再次扩大。随着软硬件设施的不断提升，
伴随着的是医疗服务能力的不断增强，2020年
医院在全省二级以上公立医院满意度调查中取
得骄人成绩，在189家二级以上公立医院中综合
排名位居全省第五、泉州市首位。

2021年 2月，以孙丰裕、龚飞群为主的新一
届领导班子到位，医院首次实施党委领导下的院
长负责制，全面加强医院党的领导，推进党建与
业务工作相融合，统筹抓好疫情防控各项工作。

安海医院党委书记孙丰裕坦言，随着生活品
质的提高，如今的百姓已经不满足于“病有所医”
的基本需求，更为迫切的需要是“病有良医”。就
在孙丰裕思考着“如何带领医院及医共体成员单
位实现跨越式发展”之际，黄浦江畔传来一个利
好消息。当年 4月，通过安海乡贤、宝龙集团许
健康及其儿子许华芳的精心组织和牵线搭桥，安

海医院成功与复旦大学上海医学院签订合作共
建协议，医院掀起高质量发展全新篇章。

2021年12月25日，激动人心的消息再次传
来。福建省卫健委结合晋江市常住人口规模、医
疗机构布局及医疗服务能力等情况，确认安海医
院为三级综合医院，标志着医院发展迈上新台阶，
也成为全市卫生健康事业发展史上新的里程碑。

“医院被认定为三级综合医院，是我们朝着
创建三甲医院目标迈出的坚实一步。”孙丰裕表
示，“创三甲”一直是安医人为之奋斗的梦想，这
背后不仅得益于晋江市委市政府、安海镇党委政
府、晋江市卫健局的坚强领导，还有安海镇各界
乡贤的鼎力支持，更饱含了全体安医人的共同努
力，与此同时也是医院多年来综合实力的体现。

“安海医院的建设凝聚了几代人的汗水。接
过前辈的接力棒，我们必将继续乘风破浪，迎难
而上，全力以赴做好评审前的各项准备工作。”孙
丰裕说，下一步，医院将以升格三级综合医院为
新起点，通过晋升三级医院的平台，深化与复旦
大学上海医学院合作，“双轮驱动，同向发力”，真
正实现管理、服务、质量同质化，着力构建覆盖广
泛的“复旦系”医疗服务网络，并以优势学科建设
为重点，立足全市医疗服务大局，落实差异化发
展，走“专精特新”的发展之路，推动医院实现高
质量发展。

与此同时，医院还将结合龙山片区改造，计
划在医院原址上进行改扩建。“在晋江市委、市政
府的支持下，力争医院周边征迁数十亩地块，为
三级医院建设提供硬件保障。”孙丰裕透露，医院
将按照三级医院的建设标准，配备先进的硬件设
备，全面推动医院基础设施升级改造，实现内涵、

“颜值”双蝶变。
雄关漫道真如铁，而今迈步从头越。站在新

时代历史起点上眺望新征程，孙丰裕表示，二十
大报告将保障人民健康放在优先发展的战略位
置，是党和国家重视人民生命健康的郑重承诺。
安海医院也将锚定服务“产城人”融合，推进医院
实现高质量发展的目标，在创建三级甲等综合医
院、对接高端医疗资源、推进医院扩容扩建三个
方向发力，继续发挥区域龙头医院的引领作用，
使安海医院医共体在医疗水平、人才引进、技术
准入、建设与发展再上新台阶。

砥砺奋进六十五载 同心逐梦新时代
晋江市第二医院（安海医院）建院65周年发展综述

韶光流转，盛世如约。
今年是“晋江经验”提出20周年，也是晋江

市第二医院（安海医院）（以下简称安海医院）
建院65周年。

从建院伊始的艰难求索，到一路高歌的飞
速发展，65年来，一代代安医人在“晋江经验”
的引领下披荆斩棘、勇往直前，用奋斗与奉献
铸造了一座座发展丰碑。如今，安海医院已成
为集医疗、教学、科研及预防保健为一体的综
合性三级医院，是晋江三大区域医疗核心机构
之一，服务区域辐射至晋西及南安市多个乡
镇，服务区域人口多达100余万人。值得一提
的是，2021年在晋江市委、市政府的坚强领导
下，医院实现了与复旦大学上海医学院的合作
共建并成功晋升三级综合医院，医院的发展迈
上新台阶。

抚今追昔，令人心潮澎湃！值此安海医院
65周年华诞之际，记者采访了部分亲历、见证
且推动医院发展的安医人，听他们讲述记忆中
那些闪闪发光的故事。而这些个人视角呈现
出的“时光片段”，也为我们勾勒出医院65年来
波澜壮阔的发展历程。

本报记者 李玲玲

在安海医院门诊大楼与住院大楼的廊道间，至今仍留
有华侨纪念馆，这是爱国归侨倪端仪女士发起捐建的安海
医院第一栋医院主楼的楼牌。

新中国成立初期，安海私人诊所林立，医疗水平参差不
齐，无法满足当时群众的需要。爱国归侨倪端仪女士毅然
倡议筹建安海医院，此举立即得到港澳同胞、海外侨胞的热
情支持。

1957年 6月，在倪端仪女士的不懈努力下，历经三年，
一座崭新的两层大楼终于落成了。在那个年代医院有这么
一栋大楼已是晋江县独一无二的。原福建省卫生厅从泉州
一院、二院抽调人员，由崔太甫院长带领一支 32人医疗队
支援安海医院。现已 93岁高龄的李寿达对此仍旧记忆犹
新。回想起当年初到医院的情景，他感叹道：“真的是‘白手
起家’，物资几乎是‘一无所有’。

一栋大楼设有门诊、挂号收费、药房、化验室、手术室、
产房、病房，还有仓库宿舍，可是包罗万象、五花八门。李寿
达还记得自己买了一台缝纫机，大家自己动手制作工作服、
手术衣、手术布类、窗帘布等。大家经过近一个月不分昼夜
加班加点的努力，于当月27日正式开业。

令人欣慰的是，资源的匮乏并没有打击医务人员的热
情。彼时，医院没有食堂，后勤人员便每天挑着两个木桶到
附近的养正中学打饭；没有救护车，便积极向上级争取，几
年后也顺利申请到了一台救护车。更令人惊叹的是，尽管
条件如此有限，安海医院却逐渐积累了不俗的口碑。

开业初，安海医院设有内科、小儿科、妇产科、外科等四
个科室。为了高效利用，医院便整合资源，把四个科室合并
成两个。虽说条件简陋，但作为当时晋江县域的第一家正
规医院，安海医院在上个世纪 50年代就能采用“胃次全切
除术”“剖宫产术”等。为此，不仅吸引了晋南、晋中地区的
病患，甚至南安、石狮等地来院求医问诊的人也是络绎不
绝。

“遇到紧急的病情，顾不上吃饭是常有的事。”李寿达
说，有时候半夜，医生们饿了只能吃地瓜当夜宵，累了直接
在手术室席地而睡，病人一送到马上就开始手术。正是团
队里的每个人，用自己的仁心与医术，博得了群众的赞赏。
经过人们的口口相传后，安海医院的美名也逐渐远扬。

时间来到1986年，安海医院迎来新的发展时期。在这
一年，医院从侨办公助集体所有制单位升格为全民所有制，
按县级卫生事业单位进行管理。

时任院长的高俊鹏回忆道，彼时医院的业务用房，已经
满足不了群众日益增长的医疗需求。于是，他四处奔波，走
访企业家、乡贤，希望筹得善款新建业务用房。最终，在多
方走动下，恒安公司施文博慷慨解囊，出资捐建了恒安楼。

恒安楼落成后，医院在其间设置了10余间高级单间病
房，每间均配备沙发、电话，成为当时首屈一指的住院病
房。与此同时，医院还在这栋大楼内，新增设了业务科室。

“我们当时的口腔科只有一个房间、一台机器，后来就在这
里设置了口腔中心，还配备了先进的口腔治疗仪。”高俊鹏
说，除了全面升级口腔科，医院还开设了急诊科，解决了群
众无法及时看病的难题。

“没有开设急诊科前，很多病人在我们下班后，就没办
法找到医生就诊。所以我们根据实际情况，组建了相对规
范的急诊科，配备了抢救设备。这些在当时都是处于全县
领先的。”高俊鹏说道。

除了硬件的改善，高俊鹏在任期间还狠抓医院规范化
管理，不仅建立健全了规章制度，对医疗质量、医疗服务、医
德医风等方面建设更是常抓不懈，全院职工的精神面貌焕
然一新。得益于此，彼时全县高规格的一场文明医院建设
现场会选择在安海医院召开。同时，医院还不忘加强环境
建设，成为当时小有名气的“花园式医院”，并先后获评“福
建省文明侨办医院”“福建省文明医院”等称号。

1998年，安海医院新院长陈宗发走马上任，
摆在他面前的头等大事便是建新房。“当时的门
诊楼，已经投用 40多年了，年久失修不说，还被
鉴定为危房，随时有坍塌的风险。”陈宗发说，一
到任他便着手筹建新的门诊楼。

可当时，医院的营收少，想要建设一幢新楼
谈何容易。资金从哪里来？就是陈宗发第一个
需要解决的问题。“因为没有提前规划，建设所需
的资金只能四处‘化缘’。”陈宗发回忆道，他当初
往镇里、市里跑了很多回，最终市里才决定资金
由安海医院、安海镇政府、晋江市政府各出 300
万元统筹解决。

有了建设资金后，门诊楼的建设顺利推进。
在这个过程中，陈宗发亲力亲为，从严把关建筑
原材料——从沙石到钢筋，从水泥到砖瓦，每种
材料他都亲自监管。为了更好地把好质量关，作
为建筑“门外汉”的他，还买了不少建筑相关的书
籍来看。

让陈宗发引以为豪的是，这座由他亲自监工
的门诊大楼在验收时，得到了福建建筑设计研究
院工作人员的高度认可。“他们说，我们这楼的质
量和进度，放在当时都是数一数二的！”陈宗发高
兴地说道。

就这样，在陈宗发和全院上下的共同努力
下，医院于 2000年跨上了一个新台阶，一栋 5层
的门诊楼落成使用，各方面条件也得到有效改
善，为医院创建“二乙”奠定了基础。

“门诊大楼建成后，我们就开始着手申报‘二
乙’，两年后顺利通过评审。”陈宗发说，不仅如
此，市、镇两级也看好安海医院，加大了对医院基
础建设的投资。

“原先三栋病房，都是华侨早些年捐建的，到

如今也都是危楼了。”陈宗发说，当时病人的住院
条件很差，除了病房存在安全隐患外，他们还要
自带草席、被子等床上用品。

为了改善病人的住院环境，陈宗发再次为病
房大楼的建设奔走。筹建病房期间，他白天要主
持院内工作，晚上则负责筹建事宜，过度的劳累
致使他病倒了。“我记得当时挂瓶挂了 47天，挂
完瓶就继续上班。”陈宗发感慨道，那时候感觉非
常艰难，但身为一名退伍军医，军人坚毅的信念
和作风已经融入他的骨血，心里只有一个念头：
咬着牙也要把事情干好。

功夫不负有心人。2005年，全新的病房大楼
正式投用，为医院日后的发展打下坚实的基础。
在此之后，下一任领导班子抓住良好契机，加大医
院现代设备投资，招兵买马引进人才，设10多个
临床科室和辅助科室，拥有高压氧舱、彩超、CT、
CR及大生化检查系统等先进设备。“我们当时还
不断从全国各医科大学引进医学研究生等优秀人
才，医院技术力量不断增强。500多个职工中，高
级职称就有40人，硕士7人，副教授12人。”时任
安海医院副书记的王庆祝告诉记者，医院骨科、手
外科、神经外科、康复理疗科、妇产科等成为医院
重点发展的科室，2005年以后，医院年门诊数达
20多万人次，年住院人数达2万多人次，取得史无
前例的社会效益。2008年，医院顺利通过“二甲”
医院评审，医院发展进入了新纪元。

值得一提的是，2007年，在晋江市委、市政
府的领导下，在海内外乡亲贤达、企业家、社会各
界朋友的支持下，全省“首个生命救助发展基金”
在安海医院成立。15年来，该基金在拯救急危
重症病人、引进高端医疗资源、人才培养等方面
持续发挥着重要作用。
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